

# EL MEDITERRANEO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA poseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 130

AÑO III.

Palma Domingo 15 de Octubre de 1893

NUM. 886

## El sultán de Marruecos

Muley Hassán tiene unos 55 años. Su aspecto es grave y majestuoso, como si estuviera poseído de la importancia de su doble papel de rey y de Pontífice, sucesor del Profeta, de quien es descendiente. Sus ojos negros son grandes y de expresiva mirada; los rasgos de su fisonomía morisca, adornada por los rizos de su barba negra, entre los que ya brillaban algunas canas, revelan que corre por sus venas, unida á la sangre árabe, sangre de la raza negra. Ofrece su semblante á un mismo tiempo revelaciones de extraordinaria firmeza y cierta vaga sombra de melancolía y de cansancio.

El sultán viste el traje ordinario de los árabes; pero todas las prendas del mismo son blancas.

Recibe á las embajadas y se muestra en público con fastuosa solemnidad.

Uno de los servidores del emperador lleva un gran quitasol para preservarle de los rayos del astro del día; otros espantan á su alrededor las moscas, abundantes en aquel ardiente clima; y todos miran á su señor más como á un dios que como á un soberano.

Edmundo de Amicis, que tuvo ocasión de verle durante la recepción de un embajador de Italia, describió así en su interesante libro *Marruecos*:

Un jaique blanco como la nieve le caía desde la cabeza á los pies; el turbante lo llevaba cubierto por una alta capucha; los pies desnudos y metidos en babuchas amarillas, y el esbaldado era de gran alzada y blanquísimo, con los arcos verdes y los estribos de oro.

Toda aquella blancura y aquel amplio y largo jaique le daban un aspecto sacerdotal, una gracia de reina y una sencillez y amable majestad, que correspondían admirablemente á la gentilísima expresión de su semblante.

Su actitud airosa, la mirada así como entre preocupada y alegre, su voz baja y monótona como el murmurio de un arroyuelo, y todo el conjunto, en fin, de su persona, tenía un no sé qué de sencillez y femenino, al par que solemne, que inspiraba una simpatía irresistible y un respeto profundo.

Por virtud de la intolerancia que reina en el imperio del Moghreb, el carácter de jefe religioso es el más importante de los que reúne el sultán. Si se apartara el emperador de la ortodoxia del Islam ó no mostrara su respeto á las doctrinas de Mahoma, estallarían una revolución que le arrojaría del trono ó que, por lo menos, podría comprometer gravemente su soberanía.

Muley Hassan observa con todo rigor las prácticas de la liturgia musulmana. Como toda su corte, se levanta á las tres de la madrugada, lo mismo en invierno que en verano, hasta hacer la primera oración, no volviéndose á acostar después durante la mañana.

Cuando el sultán termina su oración, su capellán le lee un pasaje de Bokhari, el célebre teólogo musulmán, que es, á los ojos de los marroquíes, la mayor autoridad religiosa después de Mahoma. Luego se ocupa en los negocios públicos y en ejercicios militares.

El sultán y sus ministros dan audiencia de cinco á seis de la mañana; por lo general, es á esta hora cuando se recibe á los europeos.

El medio día se consagra al sueño; el despacho de los asuntos no se reanuda hasta las cuatro ó las cinco, para concluir á la hora de oración de la tarde.

Cuando el sultán se levanta por la mañana, ó después de dormir la siesta, sus mujeres se cuidan de vestirle.

El número de aquellas es muy considerable: algunos afirman que tiene 2.000 en cada una de las capitales, lo que arroja un total de 6.000 mujeres, porque

las capitales son tres: Fez, Mequinez y Marruecos.

Pero entre tantas esposas y concubinas, la que hoy verdaderamente priva en el ánimo del emperador es una arrogante circasiana, de fascinadora hermosura, mujer altanera, que en su plenitud de sus treinta años ha logrado dominar á Muley Hassán por su talento, por su astucia y por su cultura. Tiene educación á la europea, habla el francés y el español, y aspira, con visible ambición, á que el sucesor y heredero de su amo sea su hijo Abdelaziz, nancebillo mulato que vive á la sombra y bajo la enseñanza de su inteligente madre.

El sultán ha tenido muchas veces ocasión de ejercitar la energía que le caracteriza. Con frecuencia se ha visto precisado á marchar al frente de su ejército para volver á la obediencia á las kábilas rebeldes, y en estas expediciones ha mostrado un valor á toda prueba y grandes dotes militares.

Hace pocos años dirigió sus tropas contra la comarca del Suss. La provincia de Haura, una de las más ricas y florecientes de Marruecos, fué arrasada por los soldados de Muley Hassán. Quienes intentaron defender sus hogares, fueron pasados á cuchillo. Las mujeres y los niños quedaron reducidos á la esclavitud, vendiéndose á 160 y 200 reales, y los que pudieron escaparse de la *razzia* se retiraron á las montañas, para salvar, por lo menos, la vida.

Estas sangrientas jornadas se repiten constantemente en el imperio durante la época de percibir los tributos, que no pueden obtenerse de muchas kábilas por otro procedimiento.

### DESDE MADRID

11 de octubre.

Estamos poco menos que en incomunicación completa con Melilla. El servicio se hace con grandísima dificultad, porque el cable, por un exceso de acumuladores y por las desviaciones naturales después del tiempo que sirve, apenas trasmite algún signo.

Teniendo preferencia á todos los demás telegramas los que son de carácter oficial, el ministro de la Guerra ha recibido dos despachos que tienen la fecha de ayer.

Del servicio particular yo no sé que hasta esta tarde haya causado ningún telegrama.

De los dos despachos oficiales, uno que es el de fecha posterior, acusa que no ocurre novedad alguna; y el anterior menciona que habiendo llegado algunos moros á nuestro campo, se disparó un tiro desde uno de nuestros fuertes, como señal para que marcharan más allá de los límites y obedecieron, pues además les llamaron desde el campo moro, para evitar una seria contrariedad.

No está, por consiguiente, los ánimos muy tranquilos; los riffenños solo respetarán nuestros derechos ante la superioridad de la fuerza, y quien piense que ha de suceder otra cosa, está á mi juicio muy equivocado. Pensar también que castigará el Sultán á los culpables tan duramente como necesita, es también una ilusión. El escarmiento ha de partir de nuestras tropas y ha de ser contundente para que resulte eficaz. El motivo ó pretexto nadie lo ignora; basta somenzar las obras de defensa.

Toda la cuestión está en si el Gobierno procede con la actitud que se necesita; si el general Margallo ha pedido las tropas que son precisas para la operación militar, y si los proyectos de los nuevos fuertes requieren emplear mucho tiempo en la construcción ó se pueden realizar en un período relativamente breve. Sobre estos puntos discurre cada uno á su manera y en los círculos se discuten con

gran calor los partidarios de diversas opiniones.

Hoy se han publicado por un periódico de la mañana cartas del ayudante y de la esposa del general Margallo, dirigidas á un pariente militar que tienen en Palencia. Las cartas son muy curiosas y contienen interesantes detalles, entre ellos el de haber siete desaparecidos que son, al parecer, los siete prisioneros que se dice cayeron en poder de los moros.

Como de esta prisión no se tiene noticia alguna oficial, no se ha hecho una reclamación al ministro del Sultán.

También se ha conseguido averiguar por la carta del ayudante que los telegramas de los corresponsales son verídicos, pues pasando todos por la previa censura del que suscribe la carta, no dejaría pasar lo que fuera inexacto.

El señor Sagasta sufrió anoche un enfriamiento que le ha obligado á seguir en la cama, sin pasar hoy á su sillón, como era su propósito.

La noche la pasó con algunas horas hasta que consiguió dormir y hoy parece estar más aliviado.

Le han visitado los ministros, como todos los días, y han hablado con el señor Sagasta sobre los asuntos de actualidad.

El ministro de la Guerra le ha dado cuenta de los telegramas de Melilla y de haberse firmado los decretos encargando á la fábrica de Oviedo la construcción de mil fusiles Mauser y la adquisición de cuatrocientos, destinados estos últimos á la infantería de Marina.

De los asuntos políticos se tienen hoy pocas impresiones nuevas, sobre todo porque el ministro de la Gobernación atiende, como es natural, á la indisposición de su hijo Alfonso. Este ha sufrido un nuevo ataque, si bien menos intenso, según los médicos, que el padecido en San Sebastián. don Venancio está muy afectado y esto ha de reforzar aun más su propósito de abandonar la cartera en el plazo más breve posible.

Como noticia nueva se ha dicho también que ha manifestado decisión de abandonar su cargo, el gobernador señor Aguilera.

Hace ya días que tuve noticias de este propósito, pues dicho señor no se muestra muy propicio á hacer unas elecciones en Madrid con la ley vigente, pues con ella considera segura una derrota para los partidos monárquicos. No obstante, la inteligencia de éstos presenta ya el triunfo algo dudoso y pudiera suceder que los compromisos políticos obligaran á seguir de gobernador al señor Aguilera.

El ministro de Marina se encuentra indispuesto con un fuerte catarro.

El directorio de unión republicana se reunirá probablemente el sábado para comentar la campaña del verano y reanudar los trabajos en relación inmediata con las elecciones municipales que se han de efectuar el primer día festivo de diciembre.

Los carlistas aplazan ocuparse en este asunto hasta dentro de unos días, en que regresará el marqués de Cerralbo.

## NOTICIAS

### Los oficiales rusos

El ejército ruso cuenta 30.000 oficiales de los que 1.464 son generales.

Cuenta 100 generales de infantería, artillería y caballería, 309 generales tenientes y 755 generales mayores. 524 proceden de las escuelas militares y 24 han seguido los cursos superiores de la Universidad. La mayor parte (916), han hecho campañas, habiendo sido heridos 123.

Desde el punto de vista religioso, los generales distribuyense del siguiente modo: 914 ortodoxos, 172 protestantes,

63 católicos, 8 armenios, 7 mahometanos y 3 uniatos

Son casados 1,031.

El sueldo de los generales elevase á 5.681,890 rublos 85 copecks, ó sea para cada uno un término medio de 5.000 rublos, que equivalen á unas 12.500 pesetas.

### Miseria común

El *Vorwarts* toma pie de una estadística oficial de las operaciones del Montepío en Italia, para demostrar que en aquel país aumenta la miseria, al par que prosperan los gastos militares.

«Pero, añade dicho diario, no es solo en Italia donde se produce ese síntoma, y podemos desgraciadamente decir á nuestros lectores: vuestra historia es la que se cuenta. En efecto, recientemente aun el pueblo alemán ha arrojado en les insaciables fauces del Moloch del militarismo, la enorme cantidad de 60 millones de marcos. ¿Quién pagará estos millones?»

## Marítimas

### Correos de la Trasatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS  
El «Cataluña» llegó el 18 á Cádiz de la Habana y Santander.

El «Antonio López» salió el 30 de la Habana directo para Santander.

El «Buenos Aires» salió el 2 de octubre de Las Palmas para Puerto Rico y la Habana.

El «España» salió el 4 de Vigo para Puerto Rico y la Habana.

El «Alfonso XII» llegó el 4 á Cádiz de la Habana, Puerto Rico y Santander.

El «Reina María Cristina» llegó el 7 al Havre de Santander.

El «Alfonso XIII» llegó el 10 á Veracruz de la Habana.

El «Montevideo» salió el 10 de la Habana para Puerto Rico y Cádiz.

El «Ciudad de Cádiz» salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico y la Habana.

El «San Francisco» llegó el 11 á Santander directo de Ginebra.

## Extranjero

### Desgracias en Chicago

Telegrafían de Chicago que con motivo de celebrarse anteayer una gran fiesta en el recinto de la Exposición Colombiana de aquella ciudad, penetraron en el mismo unas 750.000 personas de pago siendo tal la confusión que se armó con tanta aglomeración de gentes, que antes de terminar la fiesta, murieron aplastadas tres personas y chafadas y pisoteadas de más ó menos gravedad otras 450. El número de mujeres y niños que recibieron daño es incalculable.

Por la noche se convirtió aquello en un *pandemonium* formado por un millón de seres humanos que se estrujaban por mejor presenciar los espectáculos de que se componía la fiesta. El número de personas, mujeres en su mayor parte, que á consecuencia de desmayos y apreturas tuvieron que ingresar en el hospital contiguo á la Exposición, fué de 120. Los carros de las ambulancias sanitarias, no podían contener apenas, la espantosa cifra de personas que tuvieron necesidad de auxilios médicos.

Después de abandonar la gente la Exposición, parecían los terrenos y jardines un campo de Agramante.

### Vapor infestado

Dice un cablegrama de Nueva York, que ayer fué detenido en aquel puerto el vapor trasatlántico «Rusia» de la Compañía americana hamburguesa, por haber fallecido á bordo durante su travesía de Hamburgo y Havre á Nueva York, nada menos que seis personas, presentando

todas ellas síntomas del cólera morbo asiático.

Detenido el barco fué conducido el pasaje á la isla de Hoffman, en donde quedará incomunicado hasta que se averigüe si la epidemia que estalló á bordo es ó no el cólera morbo asiático.

#### Sucesos del Brazil

Telegrafian de Rio Janeiro, que el almirante de Mello se ha comprometido á no reanudar más el bombardeo de la ciudad y que resulta falsa la noticia de que los buques extranjeros de guerra anclados en la bahía desembarcarán fuerzas para proteger las vidas é intereses de los súbditos de sus respectivas naciones.

De Montevideo, que se han enviado fuerzas navales á Rio Janeiro con orden de proteger á los súbditos uruguayos residentes en aquella capital.

De Buenos Aires, que con destino al Alto Uruguay han salido de aquella ciudad en el buque portugués «Cita de Oporto», una expedición de partidarios del almirante de Mello. Cuéntase entre los expedicionarios, el doctor Barras Cassal, los coroneles Chagas, Propicio y Pinto y varios exalumnos de la Escuela Militar de Rio Janeiro. Además de las personas que componen la expedición conduce el buque portugués con destino á los insurrectos, armas, municiones, víveres y carbón.

Parece que el doctor Barras Cassal se propone ganar en favor de la insurrección, la escuadrilla leal que se halla en el Alto Uruguay.

Un telegrama recibido á última hora de Rio Janeiro, dice que habiendo informado los comandantes de los barcos extranjeros de guerra fondeados en aquella bahía al Almirante de Mello que el gobierno del presidente Peixoto había practicado ya el derribo de los fuertes y el desmonte de las baterías emplazadas en varios puntos de la capital, prometió aquel no volver á bombardear la plaza.

Una importante casa de comercio de Londres acaba de recibir, de su correspondiente en Rio Janeiro, un telegrama particular diciendo que en aquella ciudad ha desaparecido el pánico, reanudándose francamente transacciones; que todos los Bancos han vuelto á abrir sus puertas; que el cambio permanece estacionario, y que han sido desmantelados todos los fuertes y baterías erigidos para combatir á los insurrectos.

#### La Ley Sherman

Dice un telegrama de Nueva York que el senador Wookers va á pedir al Senado se constituya en sesión permanente hasta que se vote definitivamente si ha de ser ó no revocada la Ley Sherman sobre la plata, puesto que el país está ya aburrido de un debate que parece ser interminable.

Calculase que la citada ley será abolida por mayoría de unos doce votos.

#### Venganza imperial

Telegrafian de Berlin que el emperador Guillermo está resuelto á cumplir su amenaza de trasladar la Corte á Potsdam ú otro punto, por haberse negado el municipio berlinés á aprobar las reformas en la plaza del Palacio Real, volviendo aquella á Berlin solamente para las recepciones de enero. La conducta del monarca en este asunto es objeto de generales censuras, pues el pueblo berlinés no comprende un acto tan trascendental por el mero hecho de no tener los hijos de Guillermo en un mismo palacio un jardín en donde poder correr y jugar á sus anchas.

#### Los ingleses en Italia

Dice un telegrama de Londres que el lunes próximo llegará á Tarenta la primera división de la escuadra inglesa del Mediterráneo, formada por los navíos acorazados de combate «Sans-Pareil», «Nilo» y el crucero «Hawk», al mando del almirante Seymour; y que en igual fecha fondeará en Catania la segunda división, formada por los navíos acorazados de combate «Inflexible», «Dread-sought» y el crucero «Edgard».

#### Triunfo del velocípedo

Dice un telegrama de Paris que ha llegado felizmente á aquella capital, en donde ha sido recibido con entusiasta ovación, el conocido velocipedista francés Mr. Charles Terron, que montado en su bicicleta, salió el 27 septiembre pasado de San Petersburgo, y que que ha salvado, valiéndose de aquel vehículo, en justos 45 días los 3.000 kilómetros que separan á ambas capitales.

#### Nafragios

Telegrafian de Douvres que ha amai-

nado el huracán que reinó durante dos días en el Canal de la Mancha.

En West Dungeness se estrelló, durante el ciclón, contra la costa un buque de vela, temiendo se pierdan por completo buque y tripulación.

También frente á las rocas, cerca de Douvres, ha embarrancado un yacht de recreo, salvándose la gente que lo tripulaba.

## Seccion Insular

El Sr. Delegado de Hacienda ha dirigido la siguiente carta-circular á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia:

Muy señor mío y de mi aprecio: Esta carta no tiene el caracter de un acto realizado en cumplimiento de deberes oficiales, á que obliga el curso normal de los servicios del Estado: es la iniciación de un propósito patriótico, que tan pronto como sea conocido por V. y por la Corporación de su digna presidencia, no solo lo harán suyo, sino que lo desarrollarán con mas amplitud á como está concebido.

En Consejo de Ministros, celebrado ante S. M. la Reina Regente (q. D. g.), el de Hacienda, señor Gamazo, refiriéndose al conflicto de honra que la nación española tiene pendiente en Africa, ha hecho la siguiente manifestación: «Por dinero no se detenga el envío de tropas. Tengo cien millones de pesetas para que nuestros soldados vuelvan por el honor nacional.» Estas hermosas palabras no honran solamente al señor Gamazo: son la dignificación de la nación española, cuyos pensamientos y cuyos impulsos ha interpretado con fidelidad el señor Ministro, haciendo en una época de verdadera crisis para el Tesoro español, la oferta de una enorme suma que, aun de no estar disponible en las arcas del Estado, tiene la absoluta confianza de encontrar en el patriotismo de los contribuyentes.

Si de todas partes se hacen á los Poderes públicos espontáneos ofrecimientos de sangre y de dinero; puede rotundamente asegurarse que con mayor motivo secundarán ese generoso movimiento de dignidad, los que adeudan al Tesoro sumas cuya retención en su poder constituye ya en períodos ordinarios, infracción de las leyes económicas y faltas de rectitud y de patriotismo, que de subsistir en las presentes circunstancias, se convertirían en crimen de lesa Nación.

La espontaneidad de mis sentimientos y el respeto que la justicia se merece, me obligan á declarar que si en las anteriores manifestaciones se prejuzga la actitud de todas las Regiones de nuestra nación, tal vez ninguna provincia española pueda disputar con éxito á las Baleares, el puesto de honor que la corresponde por su acatamiento á las leyes económicas del país y su fidelidad y exactitud en el pago de los tributos; cuyas honradas condiciones seguramente han de acentuarse por la presión de las circunstancias en que nos encontramos.

Por lo expuesto, habrá V. ya podido apreciar que esta carta tiene por objetivo el avivar en todos el deber en que se encuentran de satisfacer inmediatamente, sin aplazarlo más allá del presente mes, las cantidades que adeudan al Erario público; por necesitarlas éste para atender á los gastos extraordinarios de nuestro ejército, y á las contingencias del porvenir.

Con un decidido esfuerzo, más ó menos penoso según las circunstancias de cada localidad, pueden, tal vez, dar las islas Baleares el ejemplo práctico que sirva de guía á las demás provincias para demostrar al mundo entero que en España, además de bravura, hay el dinero que se necesita para defender su decoro y sus derechos.

Oro y confío en que con un poco de buena voluntad, alcanzaria esta provincia el duplicar durante el presente mes la recaudación que el Tesoro tuvo en igual período del año anterior, y si el éxito coronara los esfuerzos de todos, sería nuevo timbre de gloria que habria que agregar á los que ya la historia reconoce á estas hermosas islas.

Para conseguir dicho fin, hay que hacer un paréntesis en las cruentas luchas que nacen de la distribución de los Im-

puestos; hay que unirse todos, auxiliarse, facilitar el pago, precindir, á ser posible, del todo ó parte de los apremios y de los recargos, conediendo al efecto un corto plazo á los deudores, y en fin, hay que desarrollar una gran actividad y hacer una eficaz propaganda para llevar al ánimo de los morosos la certidumbre de que al pagar sus descubiertos, adquieren la consideración de la patria, después de llenar un deber ineludible.

Como el Impuesto de Consumos representa cantidades de importancia y de él existen débitos de gran cuantía, es de necesidad que se propongan los Ayuntamientos en primer lugar, no solo satisfacer el importe del trimestre pasado, las pocas Corporaciones que lo adeudan, sino también anticipar todos el que vence en el inmediato mes de Noviembre; sacrificio bien pequeño cuando se realiza con un fin tan laudable: y por lo que respecta á descubiertos de ejercicios anteriores, esos hay que saldarlos en su totalidad, ó aminorarlos extraordinariamente.

En fin, señor Alcalde, no juzgo preciso entrar en más detalles, seguro de que la inteligencia y el patriotismo de V. y de los señores que forman ese Ayuntamiento, suplirán la omisión y tendrán con lo relacionado, base suficiente para lograr un completo éxito en las gestiones que no dudo han de emprender tan luego como se enteren de la presente carta, de que será conveniente dar lectura sin dilación, á los contribuyentes de esa localidad ó á numerosa representación de ellos.

Ruego á V. que me anticipe las esperanzas que abriga sobre los resultados de la campaña económica que va á emprender, y aprovecho esta nueva ocasión para repetirme eficaz. S. S. Q. S. M. B.

RAFAEL PUETO.

Según parte telegráfico, el Gobierno ha aceptado el ofrecimiento que le ha hecho la Compañía de Navegación *La Menorquina* de transportar gratis en el magnífico vapor *Palma* (hoy *Menorquina*) los corrigendos indultados procedentes de la Penitenciaría Militar de la Mola que van destinados á Melilla.

El número de indultados pasa de doscientos, y serán conducidos desde Mahón á Barcelona, para ser incorporados al ejército de operaciones de Africa.

El Gobierno ha manifestado su agradecimiento á la *Menorquina* por su loable actitud.

Según podrá verse en el lugar correspondiente, el vapor *León de Oro*, que presta sus servicios entre Barcelona, Sóller y Ciudadela, á contar desde la próxima semana verificará una expedición semanal directa entre este puerto y el de Barcelona.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Felanix 28.—Puso á disposición del Juzgado á dos individuos presuntos autores de la muerte de un labrador vecino de aquella ciudad.

Sta. María 11.—Detuvo á varios hombres autores del envenenamiento de dos cerdos y de la corta, tala é incendio de varios árboles, de una finca de esta villa.

Esporlas 13.—Prendió á un individuo por haber robado una gorra á otro.

El ministro de la Guerra ha dirigido un telegrama á esta capital pidiendo á la compañía naviera *Isleña Marítima* si puede ceder dos vapores de mediano porte para hacer la travesía entre Málaga y los puertos del Norte de Africa, y al mismo tiempo las condiciones en que pudiera cederlos.

El lunes de esta semana se declaró un incendio en el pajar del predio *Can Moll* de Algaida. A los auxilios prestados por la guardia civil y muchos habitantes del pueblo se debe que en breve tiem-

po pudiese ser sofocado el voraz elemento.

No hubo ninguna desgracia personal y los daños causados solo ascienden á unas 260 pesetas.

El día 16 del corriente y siguientes necesarios, de cuatro á ocho de la tarde, en el edificio que ocupan las oficinas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta provincia, se procederá á pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 31 de Diciembre de 1892 y la del préstamo sobre alhajas núm. 22.146.

Segun noticias mañana se cambiará el palo mayor al vapor *Lulio*, que hace algun tiempo se le rompió; dicha operacion le tendrá detenido varios dias en este puerto.

Segun telegrama recibido por los Sres. Martinez y Planas, el vapor «Martin Saenz», llegó el 10 á Puerto Rico sin novedad.

Por la Guardia civil ha sido detenido y entregado á la autoridad un individuo que ha confesado ser autor del robo efectuado en una casa de esta capital. Dicho *caco*, en declaraciones manifestó que tenía depositados una sortija y siete pañuelos en la casa de Préstamos.

La compañía del Sr. Agustini dará funcion esta tarde en la Plaza de Toros.

Ayer llegaron varios artistas para completar la compañía que actúa en el Circo.

Ayer regresó á esta ciudad el Excelentísimo Sr. D. Agustin Araoz, capitán general de este distrito.

El vapor *Bellver* fondeó ayer á las seis y media de la mañana procedente de Barcelona, con 25 pasajeros, el correo y mucha carga.

Mañana probablemente se encargará de la direccion de la orquesta del Circo el maestro Sr. Puchades que en otras temporadas se ha distinguido por su ilustracion y actividad.

Esperamos que en adelante la ejecucion de las obras será más esmerada que no lo ha sido hasta hoy y que el público saldrá del retraimiento en que hasta hoy se ha mantenido.

Segun noticias esta semana tendrá lugar en el Teatro Circo el estreno de la preciosa zarzuela *El duo de la Africana* que tanto éxito ha alcanzado en todos los teatros del Continente.

En las enfermedades de los niños, y como nutritivo durante la lactancia es de valor inapreciable.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 20 Enero 1887.

Ingenuamente certifico que con la «Emulsion Scott», excelente preparado de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, he obtenido satisfactorios resultados en el combatir las afecciones escrofulosas y linfáticas y la bronquitis crónica. La accion tónica reconstituyente de la mencionada «Emulsion Scott» se manifiesta con rapidez en el raquitismo, anemia, y, en una palabra, en todas aquellas enfermedades que reconocen como causa primordial la debilidad del organismo.

Dr. F. Vidal Solares.

Especialista en las enfermedades de la mujer y niños.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4166, se publica: Aviso de haberse recibido en el Gobierno civil varios títulos académicos á favor de D. Andrés Tuells y D. Sebastián Creus.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Reclamación de notas de préstamos con hipoteca, para la exacción del impuesto de 2 por 100 de los intereses pactados.

Providencia de apremio contra contribuyentes morosos por territorial e industrial.

Imposición de un arbitrio municipal sobre carruajes de lujo en Palma.

Exposición de un reparto de contribución territorial en Mahón.

Vacante de la secretaria del Ayuntamiento de Bañalbufar.

Exposición del reparto de consumos de Buñola.

Matrícula industrial de Dayá.

Providencia de apremio contra contribuyentes morosos por recargos municipales en Palma.

Venta del predio Burotell, término municipal de Calviá.

Otra de cinco fincas situadas en el término de Muro.

Idem de otras cinco embargadas a un recaudador del municipio de Felanitx.

Vacantes de escuelas públicas en las cuatro provincias catalanas.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los partes del cólera y reales órdenes dictando reglas sobre expedientes de los ramos de montes públicos y minas.

\*\*

En el del número 4167, se publica:

Suscripción voluntaria para socorrer a los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales.

Orden para la busca de ciertos sujetos.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición de un reparto de contribución territorial en Puigpuñent.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Mahón, Felanitx e Inca.

Llamamiento a Cristóbal Rebas y Llopart, interesado en un juicio de testamentaria.

Venta del predio Llenayre, término municipal de Pollensa.

Llamamiento a los herederos desconocidos de D. Amador Canals y Mayol, para que se personen en autos sobre propiedad de acciones del Crédito Balear.

Cuenta de caja del municipio de Palma, correspondiente al primer trimestre de 1893 94.

Matrícula industrial de Marratxí.

Llamamiento a Gabriel Flexas y Planas, para que se persone en el juicio de testamentaria de Onofre Flexas.

Arriendo de un local para la Guardia civil.

Vacante de una plaza de aparejador carpintero ebanista en la Maestranza de Ingenieros de Guadalajara.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los partes del cólera, reales órdenes sanitarias, autorización para la exportación gratuita de toda clase de mercancías en Rusia, reglas para la tramitación de los expedientes de obras públicas y relación de militares de ejércitos de Ultramar que han de percibir alcances.

**Teatro-Circo Balear**

**Compañía cómico-lírica**

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO

**D. Ramon Alarcón**

*Funcion para hoy*

La zarzuela en un acto:

**EL LUCERO DEL ALBA**

La zarzuela en un acto:

**EL CABO BAQUETA**

Segunda representacion de la revista en un acto y tres cuadros:

**FIGURINES Y FIGURONES**

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

**Plaza de Toros de Palma**

Grandioso espectáculo para el domingo 15 de Octubre 1893.

Por la notable y numerosa compañía que dirige

**D. Luis Agustini**

Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Cuatro magníficos regalos.

Segunda parte de Tauromaquia.—Se soltará un bravo novillo, el cual será picado y rejoneado por los cuatro valientes pegadores portugueses.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general UN REAL.

**Servicio telegráfico particular**

(De la prensa asociada)

Madrid 13, 11'15 m.

«El Liberal» ha oído que el Gobierno está previsto y resuelto para el caso de que el Sultán se resista a cumplimentar el tratado de Wad-rás. Confíase en la sensatez de los marroquíes y en el prestigio de Tánger, donde censuran los atropellos; pero si el Sultán se resistiera a darnos aquello que nos corresponde, declararíamos la guerra a Marruecos.

Madrid 13, 2'55 t.

Málaga.—Ha llegado el vapor «Sevilla»; trae cuatro pliegos reservados para el Ministro de la Guerra. Prepárase para el domingo una manifestación, con objeto de protestar contra la conducta del Gobierno.

Madrid 14, 12'10 m.

Mañana se sabrá si el Sr. Puigcerver acepta la cartera de Gobernación; caso contrario, quizá pase el señor Moret a Gobernación, el señor Gullón a Estado y el Sr. Becerra a Fomento. Al Banco de España irá el señor Rodrigo. Asegúrase que el señor Gamazo está resuelto y es partidario de que el señor Moret quede con una sola cartera.

Madrid 14, 1'15 m.

A última hora asegúrase que el señor Puigcerver ha aceptado la cartera de Gobernación despues de una entrevista con el señor Moret, añadiéndose que ninguna otra modificación sufrirá el Gabinete.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 14, 8'5 n.

Estamos todavía sin noticias particulares de Melilla. Las pocas que se han recibido, son retrasadas e insignificantes.

Las noticias del ministerio de la Guerra son, como ayer, de que continúa inalterable la tranquilidad.

Las líneas telegráficas están mal; pongo todo el servicio de la noche «urgente».—R.

Madrid 14, 8'15 n.

A pesar de que se han suspendido los refuerzos, continúan reconcentrándose tropas en los puertos de embarque.

Se ha ordenado que marche a Cádiz el regimiento de Extremadura.

También se embarcará en Cádiz la Comisión técnica de ingenieros, a la que se agregará una compañía de zapadores minadores, y el comandante general de la artillería del segundo cuerpo de ejército (Andalucía).—R.

Madrid 14, 8'40 n.

El crucero *Conde de Venadito* ha fondeado en la cala interior de las islas Chafarinas.

El general Margallo le ha dejado alejar, pues le considera inútil enfrente de la plaza.

Confírmase la visita del general Chinchilla a la plaza. Oficialmente no se mienta para nada su intervención en lo referente a la conveniencia de construir el fuerte de Sidi Guariach. Dicen solamente que va a inspeccionar las fortificaciones en cumplimiento de sus deberes de comandantes del segundo cuerpo de ejército.—R.

Madrid 14, 9 n.

Las noticias recibidos no pasan del día 9.

Fué detenido un comerciante catalán, que se llama José Dleret Cantó, por sospechas de estar en connivencia con los marroquíes para el alijo de armas.

En la plaza se relacionaba esta detención con una confidencia de que la kábila de Frajana estaba esperando con impaciencia el regreso de dos moros que marcharon a Málaga a comprar armas.

Son muchos los vecinos de Melilla que aseguran conocer a los autores de las horrosas mutilaciones inferidas a los cadáveres españoles. Esos salvajes pertenecen a los aduarez cercanos, y tenían jurada la venganza a nuestros soldados.

En Melilla falleció un moro, atacado de fiebre tifoidea, y a recoger el cadáver se han presentado correligionarios suyos, que entraron en la plaza.

El general Margallo ha reclutado albañiles para las obras exteriores. Solamente ha reunido 47, cuando personas peritas afirman que dadas las circunstancias y la cuantía de las obras, se requieren muchísimos más.

En el hospital hay dos heridos artilleros, que están gravísimos.

Está ya emplazada una batería nueva, de cuatro cañones, en el alto de San Millán.—R.

Madrid 14, 9'30 n.

Se ha dicho que el regimiento de Borbon había ya entrado en fuego desde los fuertes avanzados que guarnece, y que había tenido algunas bajas.

Oficialmente se me desmiente el rumor, diciendo que no se sabe más que el aviso dado a los de Frajana, que se acercaban al sitio en que están las ruinas del fuerte de Sidi Guariach.—R.

Madrid 14, 9'30 n.

La lancha cañonera *Cuervo* alistada para volver a Melilla ha suspendido el viaje por orden superior. Ha quedado en Málaga.

El Gobierno se ha preocupado del grave asunto del contrabando de guerra, en que no hay que ocultar que se han complicado amenudo súbditos españoles de la costa andaluza.

Respecto del contrabando por Gibraltar, ha obtenido del Gobierno inglés una orden prohibiendo sin ninguna excepcion, la importación de toda clase de armas.—R.

Madrid 14, 10'30 n.

Ha salido para Sevilla el general Sanchiz, comandante del séptimo cuerpo de ejército.

Se ha mandado al primer regimiento de artillería de montaña acantonada en Barcelona, que destaque una batería para el Africa, y diez carros de trinchera.

En el ministerio de la Guerra se trabaja para asegurar la instalación de una división completa como adelanté, El general Lopez Dominguez ha dispuesto que se le presente con urgencia un proyecto de campamento estable, como los que emplean los franceses y los alemanes para los cuerpos fronterizos.

Hay que disponer, conforme a este proyecto, barracones espaciosos cubiertos de planchas de hierro, capaces para alojar 6.000 hombres, formando una división de infantería, con los cuerpos auxiliares de caballería (un regimiento completo) y dos baterías de artillería.—R.

Madrid 14, 8'40 n.

Anúnciase una importante reunión de los conservadores ortodoxos que presidirá en breve el señor Cánovas.

Ha fondeado sin novedad en la

bahía de Rio Janeiro, frente a la capital, el crucero español *Colón* procedente del Plata, y destinado a garantizar las vidas y las haciendas de nuestros compatriotas.

En Vizcaya ha habido hoy 26 casos y 9 defunciones del cólera.—R.

Madrid 14, 9'30 n.

Es ya segura la dimisión de don Venancio Gonzalez, quien ha escrito una carta al presidente del Consejo para reiterarla.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con los Sres. Maura, Gamazo y Moret.

La crisis se resolverá con urgencia, quedando mañana reconstituido el ministerio.

Se proveerán dos carteras.

Madrid 14, 9'30 n.

Todos los ministros han concedido un voto de confianza al señor Sagasta para que resuelva la crisis.

La creencia general es que, con la probable entrada del Sr. Gullón en Estado, vendrá un cambio de carteras, de los actuales ministros.

El Sr. Capdepon se encargará de Gobernación, y el Sr. Maura de Gracia y Justicia.

La vacante de éste en Ultramar será cubierta por el Sr. Becerra.

Málaga 14, 9'30 m.

Se trata de proponer a algunos de los héroes de la jornada del 2, para la cruz laureada de San Fernando.

El teniente de caballería Sr. Gollin, está mejor de la tremenda herida que recibió en una pierna.

Ha llegado a Málaga una pequeña fuerza destinada al Africa.

Ha sido aclamada con júbilo a su entrada en la ciudad.

Málaga 14, 11'30 n.

La última noche ha transcurrido con tranquilidad en los alrededores de Melilla.

Confírmase que las kábilas están preparándose para la guerra. Por las noches se ven lucir otra vez las hogueras en las cumbres del Riff como un llamamiento a los del interior. Los santones van predicando la guerra santa por toda la region, sabiéndose que han intentado sublevar a los del campo de las Chafarinas.

El sultán ha mandado pregonar la paz, ordenando a las kábilas que depongan su actitud hostil; pero no se hace ningún caso de estas órdenes.

Muley Hassan ha llegado ya a Tafílete.

A causa de la aglomeración de gentes, sucias y amontonadas en los aduarez, se ha desarrollado el tifus en las kábilas cercanas a Melilla.—F.

Paris 14, 11'5 m.

En la comarca de Lens reina agitación vivísima.

Los huelguistas salen otra vez en columnas para impedir que se trabaje en ninguna concesion.

Un capataz de la Compañía de Dourges ha encontrado doce cartuchos de dinamita en el alféizar de la ventana. La mecha había ardido hasta pocos centímetros de la cápsula fulminante.

En Bélgica se ha confirmado la cesación de la huelga. La cuenca de Charleroi, que era la que inspiraba mayores recelos, está trabajando poco menos que normalmente.—D.

Madrid 14, 3'30 t.

Ministro Gobernación.—Acabo de hacer entrega del ministerio a mi amigo particular y político don Joaquin López Puigcerver.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica  
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.  
Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

AGRADABLE AL PALADAR

## Compañía de Navegación de Sóller

VIAJES DIRECTOS ENTRE PALMA Y BARCELONA, EL VAPOR



### LEON DE ORO

Verificará una serie de viajes semanales saliendo de Barcelona todos los sábados á las cinco de la tarde y de este puerto todos los lunes á la misma hora.

Admite carga y pasaje.

SE DESPACHA: En Barcelona, Sres. Moll y Corominas, Plaza de Palacio Letra B. En Palma, Sres. Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, núm. 3.

### Se ha extraviado una

perra podenca colorada; cualquiera que la tenga en su poder puede presentarla en la Sociedad de Cazadores y se le gratificará.

### Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

### Buñuelos

En el horno de Seguí, les habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra. 7

### COMISION PROVINCIAL

DE LAS BALEARES

Los propietarios y ganaderos que deseen inocular contra la *Rossola* los cerdos que posean, pueden reclamar directamente ó por conducto de los Sres. alcaldes de los pueblos de su vecindad, la linfa que al efecto necesitan, que les será entregada gratuitamente en la Secretaría de esta Corporación.—El vicepresidente, Gerónimo Rius.

Se venden unas puertas de zaguán, grandes y en buen estado de conservación. Informarán, calle los Olmos 21. 3

### ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA

SINDICATO.—Núm. 55 tienda.

Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 44

### Huéspedes

Se admiten en la calle del Estanco número 21.

### A quien convenga

Liquidación de la tienda n.º 134 de la calle del Sindicato.

Se vende por junto ó separado todos los géneros y estanterías de la tienda núm. 134 de la calle del Sindicato.

También se hacen proporciones muy ventajosas para el traspaso, al que le convenga establecerse, para informes en la misma tienda.

Gran baratura en lotes, en objetos propios para herreros y carpinteros. 8

### Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2.º. (frente el Circo).

Se alquila una cochera y cuartos grandes con habitación para los cocheros. En esta imprenta informarán.

Se alquila el último piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 40.

### Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 400 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas. 5

## LA BALEAR

FABRICA

DE

COLA, ALMIDON Y PINENTON

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

EN LA EXPOSICION DE 1884

Molinar de Levante, calle de Coll, 9

Para encargos: Galera 22, Palma

### Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 14

### Importante

Bajo la dirección del profesor superior D. Constantino Juan, se anuncia al público que en la plaza de la Constitución y en la peluquería de Francisco Quesada núm. 26 podrán inscribirse los alumnos que desean aprender el francés en el espacio de seis meses y la teneduría de libros en partida doble en dos meses, y además las asignaturas hasta el grado de bachillería, incluso dibujo y lineal. Los precios serán convencionales. 1

Se alquila una tienda almacén de mucha capacidad, calle de la Consolación núm. 9. Informarán en el núm. 5. 24



ISLEÑA Marítima

El magnífico vapor

### ISLEÑO

saldrá de este puerto para los de Cette y Marsella

el jueves 19 del actual á las 6 de la tarde Admite carga y pasaje. Despacho calle Palacio núm. 26.

Palma 12 Octubre 1893.—El N. Director, S. Simó.

### Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 3:40 (mixto) tarde.

### Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 14

FONDEADOS

De Barcelona v. Bellver c. D. Juan Singala 29 trip. ton 788 efectos y balija pas. 22 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante v. Isleña c. don Raimundo Piña 24 trip. ton. 314 efectos m. Palma.

### Movimiento local

Hospital civil

Día 14.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Vicente Barceló Garau, casado 70 Calatrava uremia.

Andrés Echavarría Coll, soltero 18 años, Cordelería, tifoidea.

Alejandro Gilet Capó, 2 San Lorenzo lesion orgánica del corazón.